

6 clics

L'Île-de-France décryptée
par les experts de L'Institut Paris Region

10 novembre 2022 - #205



Vulnérabilités de l'Île-de-France aux effets du changement climatique Que sait-on, que pressent-on ?

Alors que la COP 27 a ouvert ses portes ce 6 novembre en Égypte, avec comme fil rouge l'adaptation au changement climatique, cet événement rappelle que l'implication de tous, et notamment celle des acteurs publics, est une priorité, quelle que soit l'échelle d'action.

Dans ce contexte d'urgence climatique, le Conseil régional a lancé en septembre dernier un plan de « protection, anticipation et adaptation de la région Île-de-France au changement climatique ». Mobilisé sur son élaboration, L'Institut Paris Region a constitué une équipe pluridisciplinaire afin d'étudier les aléas climatiques actuels et à venir décrits dans la littérature scientifique et observés en Île-de-France. Le diagnostic réalisé apporte des éléments clés de compréhension des vulnérabilités de la région, à la fois l'une des plus densément peuplées et urbanisées d'Europe, et riche en espaces agricoles, forestiers et naturels. Le diagnostic révèle des enjeux forts pour la santé des Franciliens, la biodiversité, les ressources naturelles et les activités économiques.

[Lire le rapport](#)



L'environnement en Île-de-France : situation et tendance

L'Île-de-France concentre 20 % de la population française métropolitaine sur 2 % de la superficie. Les pressions exercées sur son socle naturel – le sous-sol, les sols, les espaces naturels, agricoles et forestiers (NAF), les espaces de pleine terre, les milieux, les espèces, les ressources mais aussi les paysages et les patrimoines – sont particulièrement intenses comparées à d'autres régions françaises. Dans de nombreux domaines, la situation environnementale de l'Île-de-France apparaît contrastée, globalement fragile, avec de nombreux sujets

préoccupants, même si certaines tendances sont encourageantes et porteuses d'espoir. Les constats indiquent une urgence à agir pour réduire l'empreinte environnementale du fonctionnement et du développement de la région, afin de préserver et de restaurer l'ensemble des composantes qui assureront une qualité de vie durable en Île-de-France.

[Lire l'État des lieux de l'environnement](#)



Le lycée francilien, terrain d'expérimentation spatiale et pédagogique

Lycée innovant, lycée du futur, lycée 4.0... la révolution du lycée est en marche ! Depuis une décennie, le lycée connaît des bouleversements qui ont des répercussions aussi bien sur la mise en œuvre pédagogique que sur l'organisation de ses espaces et de ses équipements. Avec la gestion d'un parc de 474 établissements publics, la Région Île-de-France occupe un rôle de maître d'ouvrage majeur, notamment à travers la mise en œuvre de son plan d'urgence pour les lycées 2017-2027. Tout en se mobilisant sur les opérations de construction, restructuration, extension et rénovation, la Région engage une réflexion qui porte sur l'évolution de l'environnement scolaire et des modèles de transmission des savoirs.

[Lire la Note rapide](#)



Santé environnementale : améliorer l'éducation des plus jeunes

En partenariat avec la Région Île-de-France, le réseau Îsée (installé au sein du département Santé de L'Institut) a organisé une série de webinaires afin d'alimenter la réflexion pour le futur Plan régional Santé Environnement (PRSE 4). La dernière séance était consacrée au sujet essentiel de l'éducation des jeunes à la santé environnementale, avec la présentation de plusieurs projets de sensibilisation innovants :

- le module de formation sur la pollution des milieux créé par l'Éducation nationale avec l'association Graine à destination des professeurs de collège ;
- les actions menées par Bruitparif, le Centre d'information sur le bruit et le réseau des Musiques actuelles en Île-de-France pour sensibiliser les jeunes, du primaire au lycée, aux effets du bruit sur la santé ;
- le projet de sensibilisation de la Région Île-de-France et du Réseau Environnement Santé mené dans les lycées franciliens concernant les risques d'exposition aux perturbateurs endocriniens.

Retrouvez ici le replay de la conférence et les supports de présentation des intervenants.

[Voir le replay](#)



Plus de 60 % des Franciliens font du sport au moins une heure par semaine

L'édition 2022 des chiffres clés du sport vient de paraître. Cette édition annuelle, publiée par l'IRDS (département Sport de L'Institut Paris Region), rassemble une série d'indicateurs de mesure de la pratique sportive en Île-de-France : combien de Franciliens pratiquent un sport régulièrement ? Quels sont les départements les plus sportifs ? Quels sont les équipements les plus présents sur le territoire francilien ? Combien d'emplois sportifs localisés en Île-de-France ? L'édition 2022 révèle notamment que parmi les 61 % de Franciliens (de 18 à 75 ans) qui font du sport au moins une heure par semaine, 42 % suivent une pratique sportive sans encadrement et 26 % avec un encadrement au sein d'un club.

[Voir les chiffres clés](#)



La plaine de Versailles, un paysage rural qui se réinvente

Au cœur de la Ceinture verte d'Île-de-France, Nicolas Laruelle, urbaniste à L'Institut, nous emmène à la découverte du vallon situé autour du château de Versailles, là où l'ancien « grand parc » accueillait la réserve de chasse de Louis XIV. De part et d'autre du ru de Gally, qui prend sa source dans le Grand Canal, de larges espaces agricoles relativement plats s'étendent à perte de vue, prolongés par le plateau du Mantois, puis celui de l'Eure. Le site de la plaine de Versailles a été classé par l'État au début des années 2000. La communauté d'agglomération Versailles Grand Parc, créée au même moment, s'est engagée dans la restitution de l'Allée royale de Villepreux, une double allée plantée de 100 mètres de large et 5 kilomètres de long qui prolongeait la perspective du château jusqu'à la limite de la réserve de chasse. De part et d'autre, tous les espaces acquis seront progressivement rendus à l'agriculture et à la biodiversité.

[Écouter le podcast](#)

AGENDA DE L'INSTITUT

16/11/22

Petit déjeuner décideurs-chercheurs
Imaginons une ville low-tech

18/11/22

Cycle de webinaires Arbres et forêts

(Ré)installer le bocage ? Comment restaurer la qualité écologique du bocage ?

21/11/22

Territoire engagé pour la nature

Cérémonie consacrée aux collectivités reconnues

25/11/22

Rencontre régionale

Première rencontre francilienne de la méthanisation

09/12/22

Cycle de webinaires Arbres et forêts

Micro-forêts, plantations denses : comment les rendre favorables à la biodiversité ?



[Offres d'emploi](#) | [Nos formations](#) | [Médiathèque Françoise Choay](#)



15, rue Falguière - 75740 Paris cedex 15
Tél. : 01 77 49 77 49

ARB | AREC | IRDS | ORDIF | ORS

Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}
[Se désinscrire](#)